



Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

### Asesinatos Políticos

Cuando los anarquistas revolucionarios se resolvieron á declarar la guerra al regimen político del presente, escogieron á Reyes y Emperadores por víctimas.

Esos actos de violencia llamaron la atención de los anarquistas dinamiteros, luego sobre los anarquistas filósos, pero el regimen que se trataba de dejar en escumbros continuaba subsistiendo con el mismo vigor que antes. Los dinamiteros se proponían difundir el terror y debilitar á las familias reales arrebatándoles sus jefes. Alcanzaron lo primero, lo segundo no. Un regimen político no está constituido por un solo hombre, así se llame Emperador. Caído un Rey, se levantará al día siguiente el otro.

Los dinamiteros comenzaron á comprender que para derrocar un regimen era necesario ante todo, difundir las doctrinas anarquistas y en segundo lugar, herir de muerte á los sostenedores del regimen.

Es la que ha sucedido en Rusia. El pobre Emperador, manso de corazón, ya no es objeto de atentados. Es un juguete coronado en manos de sus Grandes Duques. Los anarquistas revolucionarios le tienen lástima y lo han perdonado la vida; es un irresponsable.

No así De Plewe, no así el Gran Duque Sergio. Reaccionarios y déspotas, han exacerbado las miserias del pueblo ruso; los revolucionarios, antes de encender la guerra civil, condenan á muerte á cinco ó seis hombres y de ese modo, infundiendo terror van suavizando su servidumbre.

Causa una pena profunda que los hombres enriquecidos por el hambre de libertad lleguen á semejantes excesos, pero entre la revolución y el asesinato, es este el menos culpable.

A De Plewe siguió en el poder De Witte, este más liberal que el anterior y á de Witte seguirá otro más liberal talvez Termaloff ú otro cualquiera.

El terror está liberalizando á Rusia.

R. BRENES MESÉN.

### "El Orden Social"

Llamamos la atención de las autoridades eclesiásticas sobre la declaración que hace en el encabezamiento el Director de "El Orden Social"

Allí se dice que se edita con la "aprobación eclesiástica" y como ella no puede referirse á todos los artículos, sería necesario que se advirtiese cuáles son los aprobados.

Hay algunos, escritos con tanta negligencia, otros con tanta ira, que no sólo desdican de la caridad cristiana, sino también de la seriedad de las autoridades eclesiásticas que dan su aprobación á semejantes escritos.

Porque es de suponer que para dar su aprobación las autoridades revisan los artículos antes de publicarlos; de otro modo, la "aprobación eclesiástica" es una farsa que compromete el

buen concepto que esas autoridades merecen á muchas personas de buen juicio.

Aquellas autoridades no habrán de permitir que con su "aprobación" se publiquen artículos, chocarrerías y farsas, cuando el periódico debiera hallarse dedicado á ilustrar al pueblo, á fortalecer sus sentimientos cristianos á discutir honradamente á sus adversarios.

Si la "aprobación eclesiástica" que aparece en "El Orden Social" se concede después de la lectura de los artículos manuscritos, la complicidad de las autoridades eclesiásticas merece los más amargos reproches.

R. B. M

### Escuela especial de Comercio

En Costa Rica se ha intentado todo. A los que viven lejos, y van recorriendo las palpitaciones de cada país, se les ha podido contentar con las reformas aparecidas en las Gacetas. Los que viven aquí, en las ciudades, ven generalmente una vaga impresión de progreso. Los hechos reales, la historia positiva, han demostrado los tambaleos de una educación inconsistente, sin orientación fija, sin unidad persistente de criterio.

Para los que leen de prisa ó se limitan á recoger los prejuicios de criterios adocenados, no queda en materia de enseñanza, nada nuevo que aplicar entre nosotros. Esos, mantienen el recuerdo de los nombres, el artificio de las leyendas gacetas, no el beneficio de tal legislación.

Desearnos por hoy, contraernos á uno de los llamados "ramos de la enseñanza". Es el de la Escuela de Comercio. Nació por decreto del 21 de enero de 1903. Los cursos habían de durar dos años. Ha terminado, pues, su misión. ¿Qué labores ha podido realizar, que sean expresión eloquente de la solidez y viabilidad del plan adoptado?

Los más desconsoladores lamentos llegan hasta nosotros á este respecto. No creemos — con esto — que sea defecto personal del profesorado. El motivo más fundado es el de haberle dado á la Escuela una organización tan humilde, unciéndola al yugo del Liceo, é incluyéndola junto á la Escuela Normal en el Ciclo Superior de aquellos estudios.

Por virtud de este decreto, quedaba la regencia del Liceo, de la Escuela Normal y la de Comercio, encomendada al Director del Liceo. Es decir, se obligaba á un pedagogo, á que fuera conocedor y práctico en materia de comercio. No hay para qué ponderar el error de esta amalgama.

Además — y este es el hecho principal de mi criterio, — se le daba á la Escuela de Comercio un carácter secundario, haciéndola figurar como una institución de escasa importancia, desprovista de utilidad y significación, hasta el punto de no merecer una organización libre.

Los resultados de este mal ideado plan han sido notorios. El afán de

reunir en una sola mano antagónicos elementos, ha tenido un desenlace doblemente funesto. Ha creado por un lado la centralización — germen de descontentos é injusticias — y ocasionado por otra parte la contaminación del mal ejemplo y del mal fruto.

Con la enseñanza general del Liceo ha fracasado la especial de la Escuela de Comercio.

Habría necesitado la robustez de un cuerpo independiente, para conservar la Escuela de Comercio, el vigor que demanda su organización y su desarrollo.

Habiendo sido creadas con carácter aparte, su fracaso fuera sólo debido á la arbitraria disposición que se dió á los consabidos ramos. No habría pasado, como ahora, del doble mal del nacimiento y del raquitismo en que vegetó.

¿Cómo sustraerle á tan dañina influencia?

Medítese un plan racional de estudios, aplicable á Costa Rica, no se trate de violentar la enseñanza comercial imponiendo la limitación mezquina del tiempo.

Emplee *La escuela* seis años, para que el educando aprenda á leer, á escribir, se entienda un idioma, que la Escuela de Comercio señale tres para capacitar al alumno en la formidable lucha económica, que ha de ser base de su futura evolución y emancipación.

No es absurdo tratar de tercerar la educación comercial de la juventud, so pretexto de que sólo la práctica rutinaria puede hacer buenos comerciantes?

Las conquistas comerciales, la apertura de nuevos derroteros, el gran mundo financiero, la profunda especulación bancaria, ¿qué otra cosa representan sino la atención diligente á la ciencia comercial que tantas y tan varias materias de enseñanza ofrece?

F. LLORET BELLIÓ.

### DEUDA DE ESTUDIANTES

Ha llegado á nuestro conocimiento que el banquete con que se festejó á los estudiantes centroamericanos en Setiembre del año pasado, no se ha pagado aún.

Como ese hecho nos parece muy extraño, antes de comentarlo nos será grato obtener de los jóvenes estudiantes al uno ú otros á ese respecto.

### LA SIEMBRA

#### HIGIENE NATURAL DEL NIÑO

(A LAS MADRES)

Véase el Nº 80 de La Aurora.

Cómo debemos educar á nuestros hijos?

Sin embargo, aún reconociendo la utilidad de marchar descalzo, se objetará que los ciudadanos ricos no podrían permitir que sus hijos anduvieran así, á lo sumo en los dormitorios ó en los jardines particulares, pues de otro modo, esto parecería "miseria" y los niños tendrían los pies muy su-

cios. A esta objeción responderemos: proponemos un arreglo que permitiría á los ciudadanos ricos endurecer á sus hijos con la exposición de los pies á la influencia del aire.

Es preciso que estos niños usen sandalias. Así se libran los pies del barro, de la humedad y de las heridas. Además, permitirán durante el crecimiento el libre desarrollo de los pies y los preservan así de las numerosas deformaciones, callos, etc., que se adquieren principalmente en la niñez. Sería esta una moda sana y bonita, las sandalias atadas á los pies de los niños por medio de cintas vistosas, producirían un efecto encantador, en todo caso más elegante que esos rudos botines de cuero que desfiguraban los pies de los niños. En algunos países se ha adoptado la bonita y sobre todo sana costumbre — venida de Escocia — de dejar desnudas las rodillas y las pantorrillas de los niños; si de esto se hizo una moda, por qué no hacerla también de la más sana, práctica y bonita de llevar sandalias? En empresas de este género no se trata más que de hacer con energía, la primera tentativa y si ésta pasa á ser una moda, nadie la pronunciará "miseria" y todo el mundo hace otro tanto. Quien quiera educar á sus hijos vigorosos y sanos que desprecie la actitud del montón ignorante y aproveche este consejo; con ello obtendrá un bien y una alegría para los niños. No conozco ninguna parte del vestido que sea más bella, más práctica y más apropiada para usarla en ciudades lluviosas, en donde ahora los niños humedecen sus calzados y medias.

Las sandalias se obtienen fácilmente encargándose las á cualquier zapatero. El mejor material que se emplea es el corcho con seda de cuero; es preciso cortarlas sobre el pie puesto en tierra y para que mejor queden, hay que ponerlas en un tacho.

Las personas que no pueden en absoluto decidirse á que sus hijos usen las útiles sandalias, deberán al menos dejarlos que caminen entre la casa descalzos y para salir en el verano, ponerles chinelas de tela (seda ó mantalona) sin medias, como hacen en el Brasil las mujeres y los niños: esto será á la vez muy bonito y sano. Así fue antes la moda para los niños y en el *Journal de luxe et des modes* del año 1803 leemos lo que sigue:

"En Inglaterra, sin distinción, los niños no usan medias. Lo que talvez pudo ser entonces una moda, hoy se adoptaría para bien de los niños. Qué sucedería si las asociaciones que se proponen la propaganda de un género de vida conforme con la naturaleza tantearan poner de moda el uso de sandalias, resolviendo que los niños de sus miembros, en un día determinado, aparezcan en público con los pies así calzados ú organizando fiestas infantiles en que los niños se muestren en sandalias ó al menos, sin medias? Que se haga la experiencia. Sería en beneficio de los niños."

El abate Kneip, apostol de la salud y mentado higienista dice que andar con los pies desnudos es el más sencillo y el más natural de los medios de endurecimiento. Quiero recordarles estas palabras del viejo apostol é invitarlos á meditarlas para Uds

y para sus hijos: "En la vida son muchas las tempestades que se descargan sobre la salud de los hombres. Dichosos quienes mediante el endu recimiento, han asegurado las raíces de su salud, las han aumentado y las han fijado."

M. PLATEN

GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA DE LA

Lengua Castellana

POR

ROBERTO BRENES MESA

De venta en las Librerías Lehman, Blanco e Iglesias Hnos. A Cl. 4.50 en rústica

Un volumen de más de 450 páginas

La casa de reclusión

Con una insistencia bien llena de justicia, se ha trabajado se trabaja con el propósito de que nuestros lugares de detención sean el fin propio que deben tener; no constituirse en un lugar de residencia holgazana para quienes tienen la desgracia de faltar á los sentimientos de moral y de cultura humanas; ó para quienes viven en los vicios y hasta les es satisfactorio reincidir en sus faltas para que se les encierre en aquellos lugares donde logran favorecer su vagabundía.

Las leyes penales y sus accesorios se han hecho, no para vengar á la sociedad de los malos actos de un individuo, sino para moralizar al mismo, para hacerle cambiar de instintos, para corregir en fin, las causas perversas que produjeron el delito.

La Casa de Reclusión procura con apreciable ahínco de darse el respectivo papel que le corresponde: las mujeres todas gastan sus horas en diferentes ocupaciones, lo cual tiene una doble ventaja: la distracción útil del espíritu y el aprendizaje de un oficio de parte de quien no tuvo ocasión de aprenderlo á su debido tiempo.

Lo único que es de lamentar es, la falta de higiene, no propiamente debido al poco interés de sus empleados sino á causas extrañas. Por ejemplo, la humedad del patio se debe á la oposición de un vecino quien tiene en su mano el evitarla.

Por lo demás, la entrada á aquel lugar no despierta repugnancia.

Sin embargo, nos agrada ver y sería del agrado general la verificación de algunas reparaciones necesarias que darían mayor amplitud al edificio permitiendo una renovación ventajosa del aire y la reclusión de mayor número de individuos.

Además, se hacen exigentes el nombramiento de una costurera y una mejor dotación á los vigilantes, su trabajo es recomendable y no poco pesado.

H.

Sufragio Universal

En el objeto que nos ocupa, la confusión entre el fin y los medios era casi inevitable. La observación de los contrastes que presentan los estados de las diferentes naciones y los estados sucesivos de la misma nación, ha fuertemente impreso en el espíritu de los hombres la convicción que, cuando el poderío gubernamental está en las manos de un hombre solo ó de una oligarquía, éstos lo usarán en provecho propio y en detrimento de la masa. Se teme que los ciudadanos que no detienen este poderío están sujetos á restricciones y á cargas desproporcionadas y privados de libertad propia de cada individuo que reclama la equidad, que no tienen otro límite que las

libertades análogas de todas, y teme se además, una violación más ó menos extensa de sus derechos. Habiendo enseñado la experiencia de una distubición del poder político más ampliado tiene por consecuencia una disminución de las violaciones, se ha identificado el mantenimiento de una forma popular de gobierno y el respeto de los derechos: el poder de imitar un voto, instrumento de la defensa de los derechos, ha llegado á ser considerado como instituyendo un derecho, y la opinión general lo confunde con los derechos propiamente dichos.

Lo que decimos está fundado, puesto que los derechos propiamente dichos, jamás no se violan sin escrúpulos en los países donde los mal llamados derechos políticos poseemos todos indistintamente? En Francia el despotismo burocrático es tan aplastante bajo la República como en época del imperio. Las exacciones y vejaciones continúan siendo tan numerosas y permanentes como antes, un delegado de las Trade Unions inglesas, en un congreso celebrado en París declaraba que los ataques cometidos en Francia á las libertades de los ciudadanos llegaban á tal máximo que constituían "una mancha y una anomalía en una nación republicana".

Lo mismo sucede en los Estados Unidos. El sufragio universal no previene la corrupción de los municipios que imponen tasas locales exageradas y pocos beneficios; reportan al pueblo, detiene el desarrollo de las organizaciones que obligan al lector á abdicar entre las manos de los directores electorales; no impide la reglamentación de la vida privada de los ciudadanos, á los cuales se prohíbe el uso de determinadas bebidas, y permite que se grave pesadamente á la generalidad de sus consumidores por medio de una tarifa proteccionista establecida en exclusivo beneficio de una débil minoría de industriales y artesanos.

El sufragio universal ni siquiera logra salvaguardar la vida humana. En varios estados tolera asesinatos que apenas si reprimen los agentes de la ley, expuestos á recibir un tiro si tratan de cumplir su deber. La reciente extensión del sufragio nos ha acarreado á nosotros resultados poco diferentes de los que acabo de enumerar. Lejos de haber asegurado el mantenimiento más enérgico de los derechos humanos propiamente dichos, ha aportado su frecuente desconocimiento, creando ignorancias más numerosas e impuestos más considerables en perjuicio de nuestra bolsa.

Por consiguiente, tanto nosotros como los extranjeros, hemos equivocado el camino. No sabemos descubrir ningún indicio de esta pretendida identidad; tampoco la observamos en el caso extremo de hombres que usan de sus mal llamados derechos políticos para despojarse de sus derechos propiamente dichos, lo mismo cuando el plebiscito que eligió á Napoleón III que cuando dejan atiborrar el cerebro de sus hijos en lecciones de gramática y habladurías de reyes, á menudo á costa de una alimentación insuficiente y de una debilitación de su joven organismo. Los llamados derechos políticos pueden servir para defender las verdaderas libertades, pero también pueden servir para otros usos, hasta para el establecimiento de la tiranía.

(Justice, págs. 208 y 209)

HERBERT SPENCER.

MISCELANEA

Migas de pan

Después de haber creado las castas, Brahma designó á ellas sus diferentes empleos especiales, para que jamás cambiar su destino.

BARATILLO

DE

CALZADO

¡SOLO POR OCHO DIAS!

Para dar lugar al nuevo surtido 1905 se realizará el calzado antiguo á los precios que el público quiera.

¡Solo por ocho días!!

donde ARTAVIA

da por la divinidad. He aquí las palabras textuales de la ley: "El dió en herencia á los brakmanes el estudio y enseñanza de los vedas (libros sagrados), el cumplimiento de los sacrificios, la dirección de los mismos sacrificios que ofrecieran los otros y el derecho de dar y recibir ofrendas."

El derecho de recibir donativos para los ritos será largamente explotado y se aplicará bajo todas las formas de la invención á las leyes civiles con el objeto de imponer los donativos como contribuciones. Sea por ejemplo el caso: un hombre que ha cometido un crimen se le condena con una multa y á la pérdida de sus bienes; pero el rey no puede guardar para sí esas riquezas y está obligado á ofrecerlas á un bramán como acción meritoria. Si hay necesidad de efectuar un convite de los que ordena la ley religiosa y es celebrado por un jefe de familia, se hace indispensable la presidencia de un bramán como acción meritoria, al que se le servirán platos especiales, escogidos y de otro punto; es riguroso que se le sirva primero. Si un bramán viaja por cualquier país de la comarca será obligado darle espléndida hospitalidad, lo mismo que á la servidumbre que le acompaña.

KAPFMAN.

El prestigio de la Guerra

"Creía en mi juventud, que los hombres son seres racionales; que cuando una cosa ha sido demostrada se convencionan. Todo prueba lo contrario. El hombre es un conjunto de pasiones con las cuales cada uno se satisface avasallando la razón, en todos los tiempos, en todos los medios, el resultado final depende de las pasiones dominantes. Nuestra época es un testigo de un extraordinario renacimiento de las pasiones brutales. Más todavía que los hombres de la generación anterior, los de la nuestra se enorgullecen, go de sus facultades ó sentimientos que los distinguen de los demás animales, sino de lo que tienen de común con los seres inferiores: su gloria consiste en aproximarse tanto como pueden á la manera de ser del bull-dog.

Va que Herbert Spencer ha hablado del bull-dog, observemos que el hombre ha desarrollado en los perros que educa para el combate una ferocidad que no existe en la naturaleza. El bull-dog, convenientemente dignificado, el bull-dog premiado, diplomado, una vez que por orden de su dueño agarran una criatura no la suelta jamás.

Se le puede molar á palos, herir sus miembros, romperle los riñones, morir á del pedazo entre los dientes. Tal es el uso que el hombre hace de su razón. Necesita su razón, necesita su habilidad para inculcar á un animal esa ferocidad que lo lleva hasta el martirio. No es natural, lo mismo que en la animalidad humana; pero ella también se le inculca. Cuando un pueblo ha tomado la subida por el chau-

vinismo, cuando con sus dientes patrióticos, coge por la garganta á otro pueblo, no lo suelta. Sus jóvenes serán tasajeados; sus habitantes serán brutalizados; su país será anonadado de impuestos; su moralidad se oscurecerá; se violarán á sus ojos los principios más sagrados; una vez prometida la bandera, una vez plantados los dientes, nada la decidirá á dejar la patria.

Yo vi una batalla entre franceses y alemanes en 1870, en Gravelotte, una bella aldea sobre una florida colina. Yo la veía, de una distancia al rededor de dos millas, á través de las verdes praderas. Por encima del campamento francés, centenares de globos blancos elevábanse hacia el cielo azul, y más abajo en el prado, gente alegremente vestida, parecía jugar y dar festivo espectáculo, hasta el momento en que mis ojos se ayudaron de mis gemelos. Oh! Los bonitos globos, eran el humo de los obuses, asustado los apacibles hogares, felices ayer. La danza, era la danza de los muertos, de los millares de hombres sacudidos por las convulsiones de la agonía.

Al día siguiente yo recorrí estos campos y sus terrazas. Tenía miedo de abrirme paso entre las masas espesas de cadáveres. Por centenares yacían las cartas caídas de los sacos. Recogí y leí algunas. Eran cartas llenas de ternura; cartas de las madres, de las esposas, hablando de los niños, todas expresando el deseo de que la guerra concluyera pronto, y que el ser amado volviera al hogar. La refriega de la víspera á dos millas de allí, parecía una fiesta resaparecida la ilusión de la distancia, aquello era un invierno. He aquí el prestigio de la guerra.

Cuando la manzana no está en frente de nuestra vista, cuando se produce á centenares de leguas, cuando no la conocemos sino por la descripción de un corresponsal militar, la claridad del día, no basta para dissipar este prestigio. Leemos la descripción pintoresca de una espléndida carga de caballería, de una brillante subida al alto. No oímos los gritos de angustia, no vemos los cuerpos destrozados; nada nos recuerda las viudas y los huérfanos.

En los Estados Unidos el origen de este prestigio es religioso principalmente. Estaba en París cuando fué descubierta la estatua agreste de Washington, ofrecida á la Francia por las damas de la Revolución. Washington está representado con la cabeza descubierta y la espada levantada hacia el cielo, llamando sobre ella la bendición de lo alto. La impresión general es el culto del sable. Desde su cuna nuestra nación ha sido elevada en la adoración del Dios de las batallas. Las narraciones de muertes y matanzas ordenada por ese Dios corrompen la enseñanza moral en nuestras escuelas. Estos horrores se presentan con la autoridad de la biblia, y como ellas concuerdan con la crueldad general de la naturaleza, con el instinto feroz y salvaje de la selección natural, las masas creen que el estado de guerra es un estado necesario, queri-

# LA TOS Y CATARROS

La medicina más acreditada por sus brillantes resultados hasta hoy conocida

SE CURAN CON EL TABONUCO AL GUAYACOL Deventa en la botica de La Violeta

## DO YOU WEAR THE ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this country.



San José, Costa Rica, P.O. Box 179. Limon Agency. "ARTAVIA'S"

# CERVECERIA TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA —

BEST STOUT PORTER

### DE PREFERENCIA

MAURO R. FERNANDEZ. Médico y Cirujano

Despacha de 12 med. a p. tr. en su oficina calle 4ª S. frente al Banco de Costa Rica.

SE ALQUILAN dos cuartos amueblados y con luz eléctrica en sitio central. Deseamos verlos de la línea del Tranvía.—Casa de alto. Informes en esta Redacción.

### ROBERTO SANCHEZ

Franco a La Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Ascú Avenida Central N.º 331. Gran almacén de calzados de todas clases y a la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte. Ato. en S. Ramón, Jesús Monge A.

### A Sencías y Comisiones EDUARDO MAROTO

Oficina de Agencias y Comisiones. Depósito de muebles y mercaderías en general. Acepta toda clase de consignaciones y encargos.—Local: 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

AVISO a mi clientela que se me encontrará a toda hora del día en la Barbería de don Pedro Muñoz. Ofrezco además un selecto sexteto de orquesta y estudiantina para bailes serenates, banquetes, etc. Todo a precios módicos. Tengo encargo de la venta de cuatro guitarras de primera clase. Victor Mallés

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheros, corssets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

### CAL DE CONCHA

siempre fresca y de inmejorable calidad, vende por mayor y al detalle. JESÚS PRADA, 25 varas al E. del antiguo Museo. CUSTODIO CORDERO S. en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confíe, a módicos precios.

do de Dios, que es el método que él emplea para ejecutar sus eternos y misteriosos designios.

Pero se dirá, ¿no han sido los negros emancipados? Esa es todavía un prestigio. A la hora actual, el negro, liberto y detestado, viviendo bajo un régimen de terror, siendo muerto a veces por los linchados—que han llegado hasta quemarlos vivos—sufren casi todos los males de la esclavitud, sin la única ventaja que tenían, la de ser protegidos como una propiedad de valor. Los hombres del Sur dominaban sus cóleras, porque matar a un negro era matar un capital en 3,000 dólares. Hoy el negro está a merced de un populacho sin freno. Nuestra unión se hace a este precio. Es preciso que seres humanos en algunos de nuestros Estados sufran estas horribles condiciones de existencia, porque nuestra expansión militar, religiosa y comercial, exige que las fuerzas del Norte y del Sur, igualmente, se reúnan de acuerdo mano con

¿No os sentís heridas, las almas, sensibles de los linchados? No véis ahora que las grandes recompensas, los grandes empleos de este país van a los héroes de la conquista y la matanza de ese canibalismo nacional que se nutre de los débiles.

Para combatir esta primacía creciente de la fuerza sobre el derecho, que tenemos?

Os tenemos a vosotros, señoritos y jóvenes. A nosotros está confiada la tarea de hacer progresar la ciencia, el pensamiento, la justicia — progresos imposibles, si el prestigio de los dioses de la guerra embolesa vuestros espíritus. He aquí por qué he osado denunciar ante vosotros las ilusiones que, en nuestra historia, han hecho altable un lugar inmerecido.

MONSIEUR D. COOTWAY.

VEASE EL AVISO

### HICINTO CARMONA

### UN LIBRO DE ELLEN KEY

Acaba de publicarse una traducción alemana de los "Ensayos" de Ellen Key, la ilustre escritora sueca, sobre "el amor y el matrimonio" en el cual muchos de los capítulos, entre otros el que trata de la moralidad, son particularmente interesantes. Según ella, la monogamia, aun entre los pueblos cristianos, no ha sido jamás observada en el sentido estricto de la palabra. La causa de ello estriba en que el matrimonio, tal como está organizado en nuestros días, no es a menudo una cuestión de amor, sino de cálculo, el cual tiende a desvanecer para dejar el campo a la libre elección del hombre y de la mujer. La unión libre en el porvenir se repartirá tan sólo en el amor cuando dos almas se mejansen juzgaren que uniéndose se elevarán a una perfección mayor. En Suecia había, según la autora, menos amor que en los otros países del Norte, en Alemania é Inglaterra y mucho menos aun que en los pueblos meridionales. En Francia, siempre para la mujer como el padre de sus hijos. En general, en toda unión la idea del niño debe dominar. La ley nueva sobre el matrimonio exigirá que la edad del marido no exceda de los 25 años a la edad de la mujer, que ningún caso de parentesco uno a los futuros esposos y que en caso de divorcio el padre no tendrá que pagar, sino que sean los magistrados los que lo decidan, de educar a los hijos hasta los 18 años, época en que escogerán por sí conval de los padres desea vivir. Ellen Key, que en estos asuntos ha ejercido buena influencia en Escandinavia, aconseja a las jóvenes que se casen a la edad de 25 años y no antes, y que no se casen en un momento de pasión, sino que se casen con un hombre que sea capaz de amarlas en un momento de calma. La que más se puede admirar en esta autora, aun cuando se le puede oponer de todas sus opiniones, es la nítida con que expresa su pensamiento y el conocimiento tan extenso como profundo que posee de todos los movimientos de las ideas, de todas las corrientes de pensamiento en los diversos países de Europa. Se comprende, pues, cómo por la circuncisión y por el ardor apasionado que pone en la conquista de la libertad en el amor, le ha valido el ser uno de las principales escritoras del partido socialista alemán.

### "Parsto" EN EL JAPON

Los japoneses no se contentan con tomar de Europa sus instituciones políticas, su ciencia, su industria, sus armas, ellos han apropiado gustosamente su propia literatura con obras de los autores occidentales. A los grandes maestros de la ciencia, repentinamente han sido importados al Japón y traducidos de una manera tan fiel y justa, como no se esperaba y como quizás no se ha hecho aún. Anotando el éxito en todo, piensan que el mejor medio de conseguir el progreso en Tokio es el gusto europeo. En este momento se representa en una de las ciudades del Imperio Nippon una traducción de "Fausto". La heroína de la dicha obra es siempre Margarita, el seductor el mismo Fausto, pero Mephistóteles se ha transformado en un europeo a la moderna. Es un diablo extranjero al cual el traductor le ha hecho más negra de lo que es el Mephistóteles de Goethe. Es la veracidad de que se está enterando ya cuando la desgracia de todo el mundo. Tanto cuando Margarita abandonada por su vilísimo amante, es abandonada culpable de infidelidad, se la llama hereje y tiranamente, las pobres heronas pierden de ella su respeto y dignidad. Heber aquí que ella desprecia a los señores de la corte y a los señores de la corte. Gestos que valen a menudo y se le permiten que se rebuñan, no se dan, con un europeo japonés que se le permite de las palabras de la Margarita.

### UN NUEVO CABLE

Una nueva vía de comunicación por cables los comunicaciones se proyecta con el Extremo Oriente, se dependiente de la línea inglesa, las cables conectará Shangai con Guam, una de las islas Marianas, en donde se usará con el cable americano. Es un proyecto, hablando de él, el cual se estima el costo de veinte millones de francos a los cuales se reunirán los subsidios de los gobiernos alemán y holandés. Este proyecto se halla en ejecución.

## MOVIMIENTO UNIVERSAL

Berlín, 19.—Cuando supo del asesinato de Sergio el Emperador Guillermo visitó la embajada rusa y manifestó personalmente al embajador el horror que sentía por el asesinato y le suplicó manifestar al Czar Nicolás su profunda condolencia por la trágica muerte de su tío. A la única requiem que se celebró en la embajada rusa, asistieron muchos distinguidos personajes y los oficiales del tercer regimiento de Uhlands de que era coronel honorario el Gran Duque Sergio.

Tokio, 19.—Según informes recibidos del río Shakhe, los rusos están muy activos por ambos flancos. Por el derecho están extendiéndose y reforzando sus reducidos. Parece también que están concentrando una gran fuerza por la izquierda frente del ejército de Kuroki. Fusumi es la base de las últimas operaciones. Se calcula que en dicho punto los rusos tienen 6 divisiones. Existe la impresión de que Kuropatkin se prepara para iniciar la ofensiva. El tiempo sigue mativo se da crédito a los informes recibidos de fuente china de que el jefe ruso se prepara para abandonar el Shakhe y retirarse al norte.

Moscow, 19.—Temprano del día de ayer, se notaron paseos en la parte más central de la población, grupos de obreros de los más inteligentes. Como en esta parte de la ciudad no se ven con frecuencia miembros de la clase obrera, se supuso que la fecha y hora de la tragedia se sabía generalmente en ciertos círculos. Rumorosa que además de los asesinos están presos otros individuos mas no se pueden obtener informes positivos. El asesino está completamente rasurado; vestía su ropa de día de fiesta, es obrero respetable. Estuvo escondido por el túnel formado por la torre de Mikoiiski, pero cuando apareció el carruaje al otro extremo de la plaza formada por el Arsenal y los Tribunales de Justicia, salió osadamente de su escondite y tiró la bomba. El punto de donde salió está situado como a 40 varas al lado interior, de los muros de Kremlin. Un policía y un guarda fueron los únicos testigos presenciales del crimen, pero el estirando de la explosión pronto atrajo otros policías al punto. El reo no trató de huir y fue capturado. Según un relato, el asesino fue herido ligeramente en las manos y la cabeza por la explosión, sin embargo, tuvo fuerza suficiente para gritar en todo el camino al cuartel de policía: "Libertad, libertad".

### Haremos la moda y haremos el precio

Los uniformes estilo americano como hoy se están en New York y los precios increíbles a que vendimos el calzado SERRIC-TAMENI, cuando tiramos, sólo nos fue obtenido. Tenemos muy hermosos y hermosos calzados de lona blanca y de colores con a sus suelas de caucho. El famoso módico a MACINNET tamaño grand 4-10 centímetros. Todo esto ya se sabe donde y sólo donde ARTAVIA.

Christina, 19.—Por unanimidad de votos el Sto. Ling acordó someter a una comisión de investigación la cuestión de consulados separados en Suecia y Noruega. La comisión —compuesta de representantes de la dirección de la Intendencia de los misioneros y un socialista.

Todo el cuerpo arribó a una línea de vida desde el hombre derecho hasta la parte de la derecha.

La cara y cabeza están reducidos a una masa informe.

No obstante de que el rostro se identificase, se cree que el cuerpo se identifica y que se sabe que los

Juraron asesinar al Gran Duque para vengarse por la matanza de Moscú acontecida el diez de Enero. Se anuncia que el asesino tiene 30 años de edad, rehusa descubrir su identidad ó conversar.

Lo único con respecto á el asesino se sabe es que ha estado mucho tiempo en Moscú sin pasar porte.

La policía de San Petersburgo está muy activa en los barrios sospechosos. En el palacio del Gran Duque Sergio en el Nevsky Prospect no hubo luces anoche.

Hoy verificóse una manifestación revolucionaria frente de los palacios Anitchikoff y Sergio, la turba cantó alegremente la Marsellesa. Se hace notar de que el día 17 de Febrero de 1880 se voló el comedor del palacio de invierno con dinamita. El Czar Alejandro 11º se escapó de ser la víctima porque aquel día no llegó á la mesa á la hora acostumbrada.

San Peterburgo, 19.— El General Frederiks, Ministro de la Corte, llevó á Tsarkooselo la noticia de la muerte de Sergio. Salieron enlutados solamente los periódicos oficiales y el Crashatin, el más reaccionario de todos los diarios rusos; toda la prensa publica editoriales de un tono extraordinariamente sobrio. Diarios que acostumbraban atribuir á Sergio toda clase de crímenes, retroceden ante la idea de inaugurar el reino del terror, temiendo destruir las esperanzas de reforma y de dar motivos por medidas represivas. En los círculos revolucionarios se nota un sentimiento de engrimiento y regocijo por el acto, pues proclaman que remueve la influencia más reaccionaria de la corte. Proclaman también que á falta de la resistencia armada solamente por el terror se podrá arrancar concesiones de la autocracia. Opinan que en las circunstancias actuales toda arma es legal.

Ódesa, 19.— Se ha recibido aviso de que la llama de rebelión ha abrazado á toda la región del caucaso.

Turbas armadas pararon el tráfico ferrocarrilero, cortaron la línea telefónica y saquearon los arsenales.

Moscú, 19.— Un testigo presencial dice: Paseaba por la calle admirando la inmensidad del palacio imperial y el panorama de Moscú. El gran reloj del Kremlin daba las tres tres cuando oí una fuerte detonación y vi levantarse una inmensa llamarada como á 500 varas distante en medio de la espaciosa avenida que separa el palacio de justicia del arsenal. En medio vi elevarse varios objetos negros que cayeron en pedazos al suelo. Corrí lo más pronto posible en dirección de las llamas y en un instante me hallé á la entrada del arsenal. Una nube de humo se levantaba. Regados por el suelo, entre los montones de escombros, halláanse pedazos de cuerpo humano humecantes, fragmentos de madera y vidrio. Un poco más adelante algunos hombres paraban dos caballos que corrían desbocados cubiertos de sangre tirando lo que quedaba de un carruaje ó sean la lanza y las ruedas.

San Petersburgo, 19.— El Gran Duque Vladimir no es cobarde, pero comprende el peligro actual y está adoptando las precauciones necesarias para estar á salvo. No se ha visto en público desde el 22 de Enero.

Washington, 19.— Avisa el Embajador Americano en San Petersburgo que un estudiante arrojó la bomba. Fueron tres estudiantes quienes asesinaron al Duque. Dos fueron apresados por el resguardo del Duque y el otro escapóse.

París, 19.— Dice el corresponsal del Eco de París en San San Petersburgo que la fuerza de Oyama calculada en 43,400 hombres y la de Kuropatkie más ó menos lo mismo. Parece que el plan de Rusia es el de aumentar su ejército á medio millón de hombres y mantenerlo así para agotar á los japoneses.

ZAPATERÍA ITALIANA de Antonio Carboni

4ª Avenida Oeste y 18 Norte.

Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acuidid y os convenceréis; importación directa.

GRAN REALIZACION

Desde que la ley proteccionista dela industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, Febrero de 1905.

J R MATA

UNA VERDADERA MINA

Por tener que ausentarme del país, vendo en muy buenas condiciones mi fábrica de siropes "La Constancia". Calle 6ª, Sur, frente al Salón Boiteche.

RAFAEL ROJAS ALFARO.

LA CARPINTERIA

—de—

JOAQUÍN CHAVES SAENZ

Avenida Central, frente á La Enroka

Cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento á los encargos.

LA CARPINTERIA MODERNA

DE ARTURO ZUNIGA,

situada 25 varas al Sur de la Botica Francesa se hace notar por lo artistico de sus trabajos de Ebanisteria y Artesón.—Los precios económicos.

Se tomen cualquier trabajo por difícil que sea. Se añlan servichos á cualquier hora que lleguen.

PELUQUERIA

Para el gusto, el aseo, desinfección de útiles y amabilidad de sus empleados, búsquese la Barbería que está en la Calle Central Sur, frente á la Botica del Comercio.

HERRERIAS

AVISO AL PUBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compr misos.

J E HERNANDEZ.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja en la Barbería de Pascual Montenegro.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA teñidor, se baja en la famosa tintorería de Calle Per...

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

DE

Gustavo Boni F. ANTES de Cavallini

El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeuntes CENAS TODAS LAS NOCHES, Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualesquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso de la avenida.

La máquina de escribir OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

LA ALIANZA

En la Talabartería de Elías Bonilla, situada 25 varas al N. de la esquina N. O. del Mercado, frente á Camprubí, se efectuan trabajos esmerados y con prontitud á precios módicos.

LA ZAPATERÍA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee hormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

PARA VERANEAR EN ALAJUE. LA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendiendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de primera por la prontitud y el esmero en los trabajos así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par de calzado para niños, caballeros y señoras. Hayeece variedad en los materiales exacto Ofiminto en los encargos.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada Lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,

Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al infimo precio de 60 centavos la botella. Servicio esmerado!

IMP. "LA AURORA"